

# 消費増税、景気回復で 14年度決算で54兆円程度

## 消費増税、景気回復で 14年度決算で54兆円程度

【共同】財務省が3日発表した2014年度の一般会計決算概要で、税収が53兆9707億円で、54兆1262億円の目標に達した。14年度の消費増税引き上げで消費増税が13年度に比べて約5兆2千億円増えたこと、景気回復で法人税収が上振れしたことが要因だ。

税収は5年連続の増加。前年度と比べた増加額は過去最大となった。税収増に伴い、借入金に当たる国債の新規発行額を今年1月の補正予算編成時から2兆円減らし、3兆8492億9千円とした。税収が国債発行額を上回るのは2年連続。新規国債発行額は6年ぶりの低水準となった。

決算後に余った剰余金は1兆5808億円で、1兆5000億円の目標に達した。国内消費の伸び悩みに加え、ギリシャ情勢をはじめ海外経済への不安が高まっており、景気対策など歳出拡大を求め、税収は、補正予算時の見積額と比べると2兆2447億円上振れた。

財務省は、このうち約1兆円は、今年1月に増やした消費税引き上げと増やした法人税増収を、駆け込みで増やしたことが要因だと見ている。

## 14年度決算で54兆円程度

首相は3日、共同通信などの書面インタビューに回答し、中国による実効支配強化で緊張が高まる南シナ海問題について、国際法に基づく平和的な解決を目指す東南アジア諸国連合(ASEAN)の立場を引き続き支持するよう日本に求めた。

4日に東京で開催する日本・ASEAN地域諸国首脳会議への参加に先立

と説明している。税目別では、株式配当の増加などで所得税が見込み額よりも9732億円増え、法人税は5186億円増え、1兆3166億円となった。訪日外国人旅行者数の拡大もあり消費増税は6892億9千円上振れた。増えた税収のうち6364億円は地方交付税として自治体に追加配分する。

日銀の利益を国に納める納付金など税外収入は、補正予算時から570億円増加。予算に計上したが使途の見込みがなくなった歳出の不用額は1兆4118億円だった。

## 再建策めぐり賛否拮抗

### ギリシャあす国民投票

【アテネ共同】ギリシャで欧州連合(EU)側が求める財政再建策の賛否を問う国民投票が5日に迫り、賛成派と反対派の綱引きが激化している。EUの金融支援が切れ、財政破綻に対する不安が高まる中、厳しい再建策を容認する意見がじわりと増えている。再建策を容認する意見がじわりと増えている。再建策を容認する意見がじわりと増えている。

右派系メディアの調査では賛成が多数と、調査結果にはばらつきがある。一方、賛成派は「国民投票で反対が多数になれば、再建策は延期される」と見ている。

## 再建策めぐり賛否拮抗

### ギリシャあす国民投票

【アテネ共同】ギリシャで欧州連合(EU)側が求める財政再建策の賛否を問う国民投票が5日に迫り、賛成派と反対派の綱引きが激化している。EUの金融支援が切れ、財政破綻に対する不安が高まる中、厳しい再建策を容認する意見がじわりと増えている。再建策を容認する意見がじわりと増えている。

右派系メディアの調査では賛成が多数と、調査結果にはばらつきがある。一方、賛成派は「国民投票で反対が多数になれば、再建策は延期される」と見ている。

## 米は「核の傘」維持を 国際フォーラムで提言

【ワシントン共同】米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。

米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。

## 米は「核の傘」維持を 国際フォーラムで提言

【ワシントン共同】米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。

米国防省は3日、国際フォーラムで「核の傘」を維持する重要性を提言した。

## 北朝鮮、拉致報告延期伝達 再調査1年、制裁見送り

【平壤共同】北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。

北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。

## 北朝鮮、拉致報告延期伝達 再調査1年、制裁見送り

【平壤共同】北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。

北朝鮮は3日、拉致被害者の帰国を促す報告を延期する意向を示した。

### 日本人の特質

Os Japoneses e seus Legados

販売価格 R\$ 20

### Brut Rosé Cave Antiga

a harmonia perfeita para a culinária oriental.

(11) 2941-5565 • www.caveantiga.com.br

### ★ 団体飛行パック・日本語添乗員同行 ★

北パシタナール

発: 09月04日(金) 帰: 09月07日(月)

ホテルで全食 フォトサファリ 乗馬 ツアーツアーツ ナイトサファリ トレッキング

R\$ 1895

サービスグローバル

### O Fascinante México

Cultura Asteca e Maya Colonial Espanhol - Praia e Lazer

Guadalajara, Cidade do México, Mérida e Cancún

Saídas: Setembro e Outubro de 2015

TUNIBRA TRAVEL

### JAPÃO & CHINA 2015

SAÍDA: 12 de SETEMBRO

ROTEIRO: Abu Dhabi, Beijing, Xian, Guilin, Shanghai, Osaka, Nara, Kyoto, Toba, Nagoya, Hakone, Monte Fuji e Tokyo.

ALFAINTER TURISMO



# 国際派日本人養成講座

Common Sense

2015年5月10日版

## 生きる力を引き出す授業(下)

### 「国語を通じて生徒は、共に生きる力」を伸ばしていく

#### 「国語はすべての教科の基本です。」

#### 「学ぶ力の背骨」なんです

### 1. 「たつみ」とは どの方向ですか？

1冊の薄い文庫本を中学の3年間で読み上げ、という聞いたこともない国語の授業のやり方に、初めは「大丈夫なんやろうか？」と顔を見合せていた生徒たちも、2週間もするとその心配が杞憂であることに気がついた。

### 2. 「国語が好き」が 5%から95%に

「甲子園」やら「選歴」という言葉につながらず、それも単に先生が解説するのではなく、研究ノートにこんな設問があって、生徒に考えさせるのである。

【第10問】百人一首に「わが庵は都のたつみかぞすむ 世をうち山と人はいふなり」(喜撰法師)という歌がありますが、「たつみ」とはどの方向ですか？

国語辞書で「たつみ」を引くと「東南」と出てくるが、「たつみ」は「東南」と同じに使われるものではない。十二支が方向を表すのに使われる場合は、北が「子」で、あと30度づつ時計回りに「丑」「寅」「卯(東)」「辰」「巳」「午(南)」、となる。

【第11問】「草木も眠る丑三つ時」とは何時頃のことですか？

十二支が時刻を表す場合は、24時間を12等分して、真夜中の午前0時が「子」、午前2時が「丑」、となる。その2時間ずつを「時」と呼び、「時」を四等分して、「一つ」「二つ」「三つ」「四つ」と数える。したがって、「丑三つ」の生徒が高校3年の夏休み以降、英語の受験勉強

「国際派日本人養成講座」  
(http://www2s.biglobe.ne.jp/~nippon/jogindex.htm)では、毎週、新しいコラムが紹介されています。

※これを読めば自然に、日本の文化や歴史に関心ももてるような話を毎週掲載しています。より多くの二世の方や日本語学習者に読んでもらい、少しでも日本に興味を持ってもらえるよう、最寄りの日本語学校や日系団体の掲示板に張ったり、普段は邦字紙を読んでいない兄弟や子や孫などに記事を紹介してください。(ニッケイ新聞編集部)

【時】とは午前2時から1時間半後、すなわち午前3時を指す。

ちなみに「午」が午後12時となり、そこから12時ちょうどが「正午」、その前が「午前」、後が「午後」となる。今まで何気なしに使っていた言葉の陰にある文化的な背景を学ぶことを、生徒たちは楽しいと感じ始めた。

橋本先生は毎回、刷り上がったばかりの研究ノートのプリントを抱えて教室に現れる。その量が多くて、両手一杯に抱えて登壇すると、クラス全員で拍手して迎えることもあった。

この年、新入生たちにアンケートをとったんです。『国語が好きですか』という質問に、入学直後に「好き」と答えたのは全体の5パーセント程度でしたが、1年後の同じ質問では95パーセントの生徒が国語が好きと答えてくれたんです。

成績があるかどうかより、まず国語好きになつてほしいと始めた授業でしたから、「間違っていないかった」と、とりあえず安堵しましたねえ。[1, page]

こんな授業なら、生徒の知的好奇心を刺激して、国語が好きになるのも当然だろう。

### 3. 「壁を階段にする力」

橋本先生は「国語はすべての教科の基本です。『学ぶ力の背骨』なんです」と言う。[1, p7]

「国語が好き」とは、英語が急激に伸びる子、というよりは、「英語が急激に伸びる子」という明らかな共通点が見つかった。

たとえば、英語の試験で長文問題。分からない単語が出て、一文の意味がつかめない。こうした「壁」に出会うと、国語力のない生徒はその壁の前で立ち止まり、うずくまってしまう。

そんな「壁」を前にした時、何とか乗り越えてやろう、と腕まくりするのが読書量の多い生徒だ。

単語がわからなくても、文法が難解でも、前後の文脈から類推しようとする。意味のわからない一文があっても、とにかく読み進めて行き、後の文章からヒントを探そう、結論から逆算してみよう、などとあれこれ方策を練る。

この「壁を階段にする力」こそが、橋本先生が「銀の匙」の授業で、生徒たちに授けた力なのだろう。

4. 「前に進もうとする力」こそが「学ぶ力の背骨」であり「国語力」

国語力について、橋本先生自身はこう語る。国語力があるのとないのでは、他の教科の理解力が大きく違ってくるから、数学でも物理でも、深く踏み込んで、テーマの真髄に近づいていこうとする、前に進もうとする力こそが「学ぶ力の背骨」であり「国語力」だと思えます。[1, p79]

どんなに時代や環境が変わっても、背骨がしっかりしていれば、やっていけるんです。だから、まず中学に入學したら、何を差し置いても、生徒には国語を好きになってほしかったんです。[1, p80]

5. 「選歴過ぎても、みんな前を向いて歩いている」

前号では「銀の匙」授業を受けた二人の卒業生が登場した。フランスに留学して、アフリカ諸国で海外経済協力基金の一員として活躍した畑中邦夫。

海外のラジオ放送が周期的に波打つことに興味を抱いてから、通信工学を学び、伊藤忠で11年もかけてケニアの大平原に通信網を張り巡らせるプロジェクトを完成させた吉川健太郎。

この二人とも多くの難問の壁を一つずつ階段に乗り越え、成果を上げていったのだ。銀の匙の授業を通じて得た国語力が、「前に進む力」として発揮されたのである。

6. 他と共に生きる力

橋本先生の授業で、もう一つ特徴的なのは、何かとグループで学習させることである。例えば「銀の匙」の研究ノートには「表題」という設問がある。「銀の匙」は新聞連載された作品なので、各章が2ページと短い。各章ごとのタイトルはなく、数字が記されているだけだった。生徒たちは、それぞれの章に自分で表題をつけることが求められる。

7. 古人と共に生きる力

「他と共に生きる力」とは、同時代の人だけではない。古典を読むことで古人たちと心を通わせ、その知恵や経験を使わしてもらおうことでもあった。

「銀の匙」授業の「回り目の学年が卒業した後、卒業生たちが橋本先生の自宅に集まって、こんな思い出話をした。

最初は単なる東京の甘った坊主の話しやと思っていたのが、どんどん自分の話しになっていく。最後に、よほどよくなった伯母さんと再開するシーンなんか、あかんわ、涙止まらへんかった。[1, p115]

そんなやりとりをうれしそうに眺める橋本先生は、生徒一人一人の言葉は、実は自分へのねぎらいの気持ちや、励みを感じていることも理解していた。

「他人の気持ちがわかるように、みんなよう成長してくれたなあ。主人公の少年の思いを『自分の話し』として共感し、またクラスでいろいろに議論していくうちに、生徒たちは『他人の気持ちがわかるように』成長したのである。

前号では卒業生・畑中邦夫が、海外で月のきれいな晩に、安倍仲麻呂の「天の原ふりさけみれば」の百人一首の歌を歌ってフランス人を驚かせたが、これなども古人と心を通わせ、今の自分の生活を豊かにする「古人と共に生きる力」である。

8. 真の「心のゆとり」とは

橋本先生の「銀の匙」授業は、従来のゆとり教育のどこが間違っていたかを如実に示している。橋本先生の教え子で、「銀の匙」授業を最初に世に紹介した黒岩祐治さんは、こう述べる。

教育の中心を薄くし、時間をゆるくして、学力の低い子供にレベルを合わせて、甘やかして、それで「心のゆとり」が得られると、文部官僚は本心にそう思ったのだろうか。

心のゆとりとは安易に実現できるものではなく、がんばって、がんばって上り続けなければ到達できない精神の高みである。高い山に登った時、頂上で感じるあのゆとりとした満足感こそ心のゆとりである。[2, p191]

あるいは月を見てはフランス人に「天の原ふりさけみれば」の歌を聴かせたり、選歴を過ぎてからルワンダの大使をするのも「ゆとり」ある生き方であろう。

橋本先生の「銀の匙」授業は、我が国の教育や社会のあり方に重要な示唆を投げかけている。「銀の匙」のような授業に出会えなかった生徒たちも、あるいはすでに社会に出た人々でも、国語力を通じて生きる力を伸ばす手立てはある。自分の興味あるテーマについてとことん追求すること。それを周囲の人々に語っていくこと。そういう「共に生きる力」を持った国民がどんな前に進んでいけば、わが国もますます立派な、幸福な国になっていくだろう。

「共同」今年で77年となる福岡市・博多の伝統的祭り「博多祇園山笠」が1日始まった。武者人形など豪華な山笠に彩られた高さ10メートル余りの山笠「飾り山」が一般公開された。

### 博多祇園山笠始まる

#### 豪華「飾り山」公開

【共同】今年で77年となる福岡市・博多の伝統的祭り「博多祇園山笠」が1日始まった。武者人形など豪華な山笠に彩られた高さ10メートル余りの山笠「飾り山」が一般公開された。山笠では展示用の飾り山と、男衆が担ぐ山笠「昇り山」があり、飾り山は7地区の運営グループ「流」のほか、商業施設や商店街なども参加し、市内14カ所に設置した。



「博多祇園山笠」が一般公開された「飾り山」

【共同】今年で77年となる福岡市・博多の伝統的祭り「博多祇園山笠」が1日始まった。武者人形など豪華な山笠に彩られた高さ10メートル余りの山笠「飾り山」が一般公開された。山笠では展示用の飾り山と、男衆が担ぐ山笠「昇り山」があり、飾り山は7地区の運営グループ「流」のほか、商業施設や商店街なども参加し、市内14カ所に設置した。

### 富士山開き、御来光見えず

#### 山梨側、入山料徴収始まる

【共同】富士山(3776メートル)の山梨側で1日、夏山開きの始まりを告げる山開きを迎えた。ツアラーに下山路の案内を、初日に御来光を拝もうと8合目の山小屋「太子館」で待機していた登山者は、山頂した。

1日から任意の入山料徴収も始まった。昨年は約56%と低調に終わったので、受付場所を観光バスが発着する5合目ロータリーと、6合目の登山道との差地点に変更、荷造りや休憩中に、1人千円の協力を呼びかける。昨年の開山期間中に山梨側の6合目まで登った人は約20万8千人だった。









